

CRONOLOGÍA DE LOS PRINCIPALES ACONTECIMIENTOS DE  
LA POLÍTICA EXTERIOR DE MÉXICO DEL 1º DE JULIO  
AL 30 DE SEPTIEMBRE DE 1973

JULIO 1º

El embajador mexicano ante la Organización de Estados Americanos, Rafael de la Colina, indicó, durante una entrevista de prensa, que México ha luchado solo durante diez años, para evitar que este organismo sea un instrumento de dominación, y señaló la necesidad de modificar el Tratado Interamericano de Asistencia Recíproca, debido a que no ha cumplido con los objetivos primarios. Esto fue en Lima, Perú, poco antes de iniciarse la junta de la subcomisión que se encargará de elaborar los nuevos mecanismos estructurales de la OEA, los cuales serán estudiados por la asamblea general.

JULIO 3

El delegado mexicano, Jorge Castañeda, ante el Comité de desarme de 25 naciones, pidió que se ponga fin a todas las pruebas nucleares, atmosféricas y subterráneas, invitando a las grandes potencias a escuchar el llamado de la humanidad; Canadá, Japón y Holanda apoyaron la posición mexicana. Dicha reunión se celebra en Ginebra.

La Embajada de Cuba en México, indicó que la delegación Cubana que visitó recientemente nuestro país, dejó sentadas las bases para ampliar el comercio entre los dos países, debido al amplio entendimiento entre los delegados cubanos y funcionarios mexicanos.

El embajador de México en Colombia, Víctor Manuel Barceló, quien se encuentra en Guadalajara para sustentar una conferencia sobre comercio exterior de México hacia Centro y Sudamérica, indicó que la integración latinoamericana, puede ser posible cuando cada país haya alcanzado su propio nacionalismo económico y político.

El ministro de asuntos portuarios de Bélgica, Hendrik Fayat, se entrevistó con el presidente Echeverría en Los Pinos, al cual le ofreció cooperación técnica de su país, después de haber logrado la nueva organización que se está dando a los puertos mexicanos y la estabilidad política del país.

JULIO 5

El canciller mexicano, Emilio O. Rabasa, quien se encuentra en Washington, se entrevistó con altos funcionarios norteamericanos, con los que discute la propuesta norteamericana de invertir 70 millones de dólares para la construcción de una planta desaladora de las aguas del Río Colorado; fuentes oficiales informaron que el gobierno mexicano propondrá algunos cambios al proyecto.

## JULIO 6

En la reunión de la Subcomisión de Asuntos Jurídicos y Políticos de la OEA, el representante mexicano criticó el TIAR, y presentó a los delegados un anteproyecto con apoyo en consideraciones jurídicas, indicó que el pacto de Río se ha convertido en el freno intolerable de la soberanía de los Estados miembros que se resisten a acatar una orden absoluta y estéril, finalmente expresó las ventajas y desventajas del mismo.

El secretario del Patrimonio Nacional, Horacio Flores de la Peña, llegó a La Habana, Cuba para "estudiar y tratar de resolver los problemas que obstaculizan un mayor comercio cubano-mexicano" según afirmó en una entrevista de prensa, su objetivo principal es tratar de establecer una misión comercial de alto nivel de México a Cuba o viceversa, para llegar a puntos concretos de acuerdo.

La Secretaría de Relaciones Exteriores hizo el conocimiento público, que el Consulado Honorario de San Juan, Puerto Rico fue transformado en Consulado de Carrera, debido a la importancia comercial turística y cultural que tiene para México la capital portorriqueña.

El Banco Interamericano de Desarrollo otorgó a México un préstamo solicitado por el gobierno para desarrollar la segunda etapa de un proyecto de preinversión en proyectos de desarrollo económico. Este proyecto acelera el desarrollo de la agricultura, sericultura, pesca, riego, carreteras, transporte y comunicaciones, minería, petróleo, petroquímica, industria y turismo.

## JULIO 10

Los representantes de México y EE UU concluyeron la segunda jornada de negociaciones para resolver el problema de la salinidad del Río Colorado, las modificaciones presentadas por el canciller Rabasa, no fueron del todo aceptadas por los norteamericanos, según la agencia noticiosa United Press, indicó que las modificaciones que proponía México eran referente a que se arrojaran los desechos salinos al Océano Pacífico y no al Golfo de California como lo proponía el proyecto norteamericano.

## JULIO 11

El gobierno mexicano, expresó su deseo de iniciar lo antes posible negociaciones con la Comunidad Económica Europea para firmar un acuerdo entre las dos partes, sobre contactos exploratorios de representantes mexicanos y de la comunidad, que fue transmitida por la Comisión al Consejo de la CEE. Las preocupaciones mexicanas, se concentran en la reducción del importante déficit comercial crónico entre México y la CEE.

El diario económico-financiero de Milán *Il Sole 24 Ore* comentó en su editorial que el gobierno mexicano no rechaza las inversiones extranjeras, pero aspira a conquistar una posición más independiente respecto de EE UU obteniendo un mayor apoyo financiero y técnico por parte de Europa y Japón.

## JULIO 12

El subsecretario del Patrimonio Nacional, Horacio Flores, indicó a la prensa al arribar a México procedente de La Habana, Cuba, que su visita a ese país fue fructífera, pues se sentaron las bases para un entendimiento mejor y un mayor comercio entre las empresas estatales de Cuba con las del gobierno de México; finalmente indicó que tuvo amplias conversaciones con el primer ministro Fidel Castro y con el presidente Oswaldo Dorticós.

El subsecretario de Relaciones Exteriores, licenciado Rubén González Soza, indicó en una entrevista de prensa que el comercio triangular obstruye y encarece las transacciones de México con el extranjero, y señaló la necesidad de suprimir a los intermediarios comerciales.

## JULIO 13

Cuatro de las grandes potencias (Francia, EE UU, URSS, y Gran Bretaña) tratan de frenar la redacción del Proyecto final de la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, que propuso el presidente Echeverría en la tercera Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (CONUCYD). El delegado mexicano, Jorge Castañeda, quien preside la Subcomisión de la ONU en el segundo periodo de sesiones, recurrió a todos sus conocimientos jurídicos para rebatir las impugnaciones presentadas por esas naciones. Dichas sesiones tienen su sede en Ginebra.

## JULIO 17

El canciller Emilio O. Rabasa, señaló que se ha llegado a resultados muy positivos, en las negociaciones sobre el tratado de la salinidad del Valle de Mexicali; no dio detalles sobre los resultados.

El presidente de la Delegación Parlamentario de Corea del Sur, Hyo Sang Rhce, se entrevistó con el secretario de Relaciones Exteriores Rabasa; en la reunión, se establecieron bases para incrementar las relaciones culturales y económicas.

## JULIO 18

Un portavoz del gobierno norteamericano, dijo en Washington que México pidió precisiones a su país sobre una barrera electrónica que se instalará en una parte de la frontera entre ambos países, se le explicó al gobierno mexicano que dicha barrera, es con el fin de detener la inmigración ilegal de mexicanos en busca de trabajo hacia la región de San Diego y Los Ángeles.

Uno de los resultados de la pasada gira del presidente Echeverría por Europa es la adhesión de Francia al protocolo II del Tratado de Tlatelolco. El embajador francés en México indicó que la firma del Tratado en cuestión no tiene nada que ver con las pruebas que se realizan en Mururoa. El canciller Rabasa declaró con respecto a las pruebas atómicas que México está en contra de cualquier experimento de tipo nuclear en la estratosfera, en la atmósfera, en la superficie terrestre, en el mar o debajo de él.

## JULIO 19

Durante la sesión del día, en este segundo periodo de sesiones de la Subcomisión que estudió, la iniciativa mexicana de la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, Estados Unidos y la CEE, rechazaron en Ginebra la propuesta mexicana tendiente a reconocer el derecho de los países recipientes de inversiones foráneas a controlar y reglamentar las actividades de las empresas transnacionales. Otra propuesta de la delegación mexicana fue aprobada, en la cual se incluyen los principios de soberanía nacional, coexistencia pacífica, autodeterminación, no intervención, integridad territorial, y cooperación internacional.

La Secretaría de Relaciones Exteriores anunció que México estableció relaciones diplomáticas con Nueva Zelandia; en el Comunicado conjunto se señala que la decisión fue tomada por el deseo de fomentar las relaciones amistosas entre los dos países e incrementar sus contactos diplomáticos, económicos y culturales.

## JULIO 20

En la sesión correspondiente al proyecto de la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, Japón, Canadá y la CEE, bloquearon la propuesta de México, Rumania y China, apoyaron exigir a los países industrializados créditos no atados y un tratamiento arancelario preferencial para el Tercer mundo. Por otro lado, el delegado mexicano Sergio González Gálvez, frustró un intento del mundo desarrollado por incluir en la Carta de los deberes y derechos económicos de los Estados una cláusula de salvaguardia, y presentó la iniciativa de un tratamiento preferencial generalizado por parte de las naciones desarrolladas.

El presidente de la delegación de empresarios mexicanos que visitaron Lima, Perú, ingeniero Federico Lamicq, expresó durante una reunión celebrada en la Asociación de Exportadores, que actualmente las exportaciones de México a Perú son muy escasas, y expuso diversos puntos para tratar de aumentar el intercambio comercial entre ambos países.

## JULIO 21

El secretario de Industria y Comercio, Carlos Torres Manzo, declaró antes de partir hacia Brasil al frente de una delegación económica, que México tiene como objetivo acercarse a todos los pueblos del orbe, independientemente de los asuntos políticos sobre los cuales la tesis mexicana es perfectamente definida y respetuosa de las ideologías y sistemas.

## JULIO 23

Durante una entrevista de prensa el secretario de Industria y Comercio, Carlos Torres Manzo, expresó durante su visita a Brasil, que el acercamiento económico mexicano-brasileño, no involucra consideraciones de carácter político, indicó que su principal propósito es intensificar el comercio exterior,

aprovechando el ritmo de crecimiento del Brasil. Refiriéndose a la ALALC, indicó que México cree que es necesario crear nuevos instrumentos y métodos para convertirla en un organismo realmente operativo modificándola cualitativa y cuantitativamente.

El canciller Rabasa y el embajador de Japón, Tadao Kato firmaron la renovación del acuerdo de México y Japón sobre Cooperación Técnica en el ramo de telecomunicaciones para la escuela de capacitación de comunicaciones electrónicas. El acuerdo se prolongó por dos años más hasta el 23 de julio de 1975.

En visita oficial llegó el primer ministro de Australia, Eduard Whitlam, para una visita de una semana, expresando ante el canciller Rabasa "esperamos que México que ha ido a la cabeza de la desnuclearización en América Latina, apoyará a Australia y Nueva Zelanda en sus esfuerzos porque cesen las explosiones atómicas en el pacífico". Y afirmó que el principal motivo de su visita es que los australianos conozcan a México y establezcan lazos de amistad y viceversa.

#### JULIO 24

El jefe de la delegación y del grupo de trabajo que prepara la redacción de la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, Jorge Costañeda, declaró que la serie de artículos integrados sobre inversión extranjera que presentó México no son motivo para desalentar la inversión extranjera ya que están basadas en principios de la soberanía permanente sobre los recursos naturales. Estas declaraciones fueron hechas a la prensa mexicana en Ginebra, antes de iniciarse el debate del día. En la sesión, la delegación mexicana pidió que entre los derechos internacionalmente reconocidos a las naciones en desarrollo figure el que todo Estado puede reglamentar y controlar la inversión extranjera de acuerdo con sus objetivos y prioridades, incluyendo el derecho de nacionalizar y expropiar.

En una audiencia especial en que el embajador mexicano en Gran Bretaña se despidió de la Reina Isabel II, se dijo que México y el Reino Unido, se esfuerzan por ampliar su comercio mutuo mediante la superación de cuestiones protocolares y el cambio de embajadores.

#### JULIO 25

Durante un banquete ofrecido al premier de Australia, Eduard G. Whitlam, el presidente Echeverría declaró que México no sólo impugna por la no proliferación de armas atómicas, sino también por la destrucción de arsenales existentes.

Durante la visita que efectúan una misión comercial mexicana precidida por el secretario de Industria y Comercio, Carlos Torres Manzo, se firmó un convenio automotriz entre Volkswagen de México y de Brasil, por medio del cual se intercambiarán productos y refacciones complementarias.

## JULIO 26

México y Chile lanzaron una iniciativa conjunta, que permitió el reingreso de Cuba al grupo latinoamericano, debido a que había sido marginada ante los organismos de las Naciones Unidas en Ginebra, Nueva York y París.

El secretario mexicano de Industria y Comercio, Carlos Torres Manzo, quien se encuentra en Brasilia, Brasil, anunció que se habían concluido varios acuerdos entre los dos países, los cuales impulsarían el intercambio comercial, estimularían las exportaciones, promoverían el turismo, y establecerían un programa de becas, además de que el banco de Comercio Exterior, abrirá una oficina en Brasilia.

Al finalizar las pláticas que sostuvieron el presidente Echeverría y el primer ministro australiano Eduard Whitlam, anunciaron que llegaron a varios acuerdos en materia comercial, y manifestaron su oposición a las pruebas nucleares. En el comunicado conjunto, señalaron que el comercio internacional debe ser reestructurado sobre bases sólidas y justas en beneficio de los países más pobres.

## JULIO 27

El representante de la delegación mexicana que visita Brasil, Carlos Torres M. y Haroldo de Barros Colares, representante brasileño, firmaron un comunicado conjunto en Río de Janeiro, por medio del cual se aboga por una mayor relación entre ambos países en el campo del comercio, la industria, el transporte y el turismo.

## JULIO 29

Se inició en Washington a puerta cerrada, la junta del comité de los 24. Extraoficialmente se dijo que el representante de México licenciado Humberto López Portillo, mantuvo la posición mexicana de vincular los *derechos especiales de giro* con el financiamiento al desarrollo, eliminar el papel del dólar como rector del sistema monetario y buscar un nuevo papel para el oro dentro de la composición de la reserva monetaria de los países.

## JULIO 30

Una misión de técnicos mexicanos, inició en Caracas conversaciones con dirigentes de la corporación andina de fomento, en la cual el representante de la misión, Federico Lamicq, ha propuesto el estudio del aporte tecnológico y la asistencia técnica que México ofrece para el desarrollo industrial en los países miembros del pacto andino. Finalmente propusieron en nombre de México la concentración de acuerdos para inversiones conjuntas con las naciones de área subregional andina.

En la reunión del club de los 20, el representante de México licenciado Humberto López Portillo, impuso la tesis de que todo reajuste monetario, debe de hacerse conforme a la situación particular de cada país para no afectar a la comunidad internacional, adoptar medidas urgentes para combatir la inflación, eliminar gradualmente el exceso de dólares en el mundo y el uso de

nuevas y mayores cuotas de *derechos especiales de giro*, con la finalidad de destinarlos al financiamiento de programas de desarrollo en los países del Tercer Mundo.

JULIO 31

El señor Guillermo Morales, portavoz del Instituto Mexicano del Café, declaró que hay un mal entendido de Brasil y El Salvador, respecto a unas declaraciones hechas en una entrevista de prensa por el presidente del mencionado organismo Fausto Cantú Peña, en la cual se menciona que declaró "México no subvencionará con su producción a los latifundistas del Brasil, a los oligarcas de El Salvador o a los colonialistas de Portugal". El portavoz afirmó que el malentendido fue suscitado por apreciaciones subjetivas, basadas en informaciones deficientes o mal enfocadas.

El representante de México ante el Club de los 20, licenciado José López Portillo, instó a los países poderosos a que cesen sus rivalidades que mucho afectan a los países pobres y pidió que la reforma monetaria se base en una estructura jurídica y un método de compartimiento internacional que haga válida la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados planteada por Luis Echeverría en la tercera CONUCYD.

La Secretaría de Relaciones Exteriores, nombró al señor Celso H. Delgado como embajador de México en Argentina sustituyendo al embajador Jaime Jiménez Muñoz.

AGOSTO 1º

El secretario de Hacienda y Crédito Público, licenciado José López Portillo, afirmó durante una visita a Monterrey, que México, recibió un apoyo generalizado en la junta del FMI. Por naciones pobres de América Latina, África y Asia en el sentido de que los países en desarrollo deben tener plena libertad para manejar sus reservas de oro y divisas de acuerdo con sus propias necesidades de progreso.

El representante de la Delegación Mexicana, ingeniero Federico Lamicq, visitó algunos países de Sudamérica. Indicó que Bolivia, Perú y Ecuador, se interesan por inversiones mexicanas conjuntas con esos países.

AGOSTO 4

El cónsul general de México en El Paso, Texas, Fernando Fernández Farina, presentó una protesta ante las autoridades norteamericanas por el mal trato que se le da a los mexicanos que intentan cruzar ilegalmente el Río Bravo hacia el vecino país del norte.

AGOSTO 5

El alcalde de Londres, Lord Mais, quien se encuentra en México, señaló que el comercio entre Gran Bretaña y México permanece en una situación

deficitaria para la balanza comercial inglesa, debido a la poca oferta mexicana hacia el mercado inglés, y explicó que en Gran Bretaña existe mucho interés de invertir capitales en México y manifestó que su principal misión será establecer contactos para posteriormente hacer operaciones comerciales.

## AGOSTO 6

Fuentes de la Embajada de México en Pekín informaron que el embajador Chino en México, Hsing Hsiang-hui, firmará el 21 de agosto en nombre de su país, el protocolo adjunto del tratado de desnuclearización de América Latina, dando su propia interpretación al texto del Tratado de Tlatelolco. El gobierno chino cumplirá lo prometido al presidente Echeverría.

## AGOSTO 7

El nuevo embajador de México en Gran Bretaña, licenciado Hugo B. Margáin, se acreditó ante la reina de Inglaterra, Isabel II, y le expresó que los principales objetivos de su nación son: El comercio, la asistencia técnica, los intercambios culturales y la expansión del turismo, la reina, por su parte, se mostró complacida de que las naciones britano-mexicanas, reciban un nuevo impulso después de la visita del presidente Echeverría a Londres.

El embajador mexicano ante las naciones unidas, Alfonso García Robles, censuró, junto con los representantes de Suecia y de Brasil, Estados Unidos y la URSS, por haberse comprometido a procurar la cesación de pruebas nucleares en el tratado de Moscú, y no haberlo cumplido; el discurso del diplomático mexicano se debió a la conmemoración del décimo aniversario de la firma del tratado de Moscú, durante la reunión de la Asamblea de las Naciones Unidas en Ginebra, Suiza.

## AGOSTO 8

El subsecretario de Hacienda, licenciado Mario Ramón Beteta, quien se encuentra en Japón para firmar la primera emisión de bonos financieros, afirmó que el viaje del presidente Echeverría a ese país en 1972 forma parte de la nueva política exterior, en la que México se esfuerza, con la intensidad y franqueza que caracteriza a la presente administración por estrechar sus lazos con todos los pueblos del mundo. Posteriormente elogió la cooperación económica que han tenido los dos países y la participación de técnicos y capitales japoneses por el desarrollo de la infraestructura mexicana.

## AGOSTO 11

El servicio agrícola extranjero del departamento de agricultura de los Estados Unidos comentó la política comercial mexicana hacia China, diciendo que el convenio firmado por ambos países en abril pasado, dará a México un nuevo mercado para sus productos agrícolas.

## AGOSTO 12

El secretario mexicano de Recursos Hidráulicos, ingeniero Leandro Roviroza Wade, quien se encuentra en Tel-Aviv, se entrevistó con el ministro de Agricultura israelí, Jahim Guevati, con el cual trató "...la aplicación en Israel de la semilla de trigo experimentada en México, la creación de un curso de desalinización con la intervención de técnicos mexicanos e israelíes y la invitación de los especialistas israelitas para que participen en el proyecto de mejoramiento ambiental en el Valle de Texcoco."

## AGOSTO 13

El secretario de la Presidencia, licenciado Hugo Cervantes del Río, durante el acto inaugurado del seminario sobre medio ambiente y desarrollo, declaró que más de 70 países se presentaron en favor de la Carta de los derechos y deberes económicos de los Estados, propuesta por el presidente Echeverría en la tercera CONUCYD.

## AGOSTO 14

El secretario de Recursos Hidráulicos, licenciado Leandro Roviroza, se entrevistó con la primera ministro de Israel Golda Meir. Le propuso el envío de campesinos mexicanos a ese país para que se familiarizaran con los sistemas de trabajo colectivo. La primer ministro ratificó la invitación para el presidente Echeverría para que visite Israel.

El embajador mexicano en Washington, Juan José Olloqui, anunció en una entrevista de prensa que banqueros, industriales y comerciantes de México y Estados Unidos, crearán en Washington una cámara mexicana-norteamericana de comercio que promoverá institucionalmente actividades que permitan llegar a un equilibrio justo de la balanza comercial entre las dos naciones.

El subsecretario de Hacienda, Mario Ramón Beteta, dijo al llegar a nuestro país procedente del Japón que México no importa inflación al emitir bonos del gobierno federal por cerca de quinientos millones de pesos que nuestro país lanzó por primera vez al mercado japonés.

Con motivo del aniversario de la Independencia subcoreana el presidente Echeverría envió una felicitación al presidente de ese país Park Chung Hee.

## AGOSTO 16

El embajador de Ghana en México, Harry Reginaldo Amonoo, entregó al licenciado Emilio O. Rabasa secretario de Relaciones Exteriores copias de sus cartas credenciales para quedar acreditado.

El embajador de Egipto en México, Mohand Llambi, se despidió del presidente Echeverría debido a que fue llamado por el gobierno de su país. Afirmó que los lazos de simpatía entre México y Egipto se hacen cada día más estrechos y las relaciones amplias son perspectivas debido a las similitudes de ambos países.

## AGOSTO 17

El embajador de México en Estados Unidos, dijo en la Casa Blanca, que los dos países, están cerca de un arreglo respecto al problema de la salinidad del Río Colorado, y agregó que el agua que llega a México ya es mejor, para lo que se requiera en calidad y cantidad.

El doctor Edmundo Fores, quien fue nombrado por el presidente Echeverría representante de México ante la FAO, dijo que la situación mundial en materia de alimentos se debe a la conjunción de tres sequías y que se agudiza por la crisis monetaria, lo cual lleva al mundo al inicio de una etapa inflacionaria que durará bastante tiempo.

Se acreditó ante el presidente Echeverría el nuevo embajador de Ghana, Harry Reginal, y el de Venezuela general Roberto Moreau Soto; el primero confirmó al presidente la adhesión de su país a la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados e incrementará las relaciones comerciales; el embajador sudamericano, indicó que el acercamiento de los países del continente, hará valer más sus derechos.

## AGOSTO 18

El presidente de la Canacindra, ingeniero Ernesto Barroso, informó al concluir los trabajos bilaterales de negocios entre México y Panamá que México dará al país centroamericano asistencia técnica en materia de seguros, artesanías, turismo y otros renglones de los que derivan problemas de inversión mixta para desarrollar la pequeña y mediana industria.

## AGOSTO 19

Durante la visita que le hicieron al presidente Echeverría las delegaciones deportivas de los países africanos que participaron en los juegos deportivos y culturales afro-latinoamericanos, el mandatario mexicano les expresó que los pueblos de América Latina, África y Asia, deben defender los precios de las materias primas y de los productos alimenticios para que los grandes países industriales no sigan subsidiados por el hambre de muchos países del Tercer Mundo.

## AGOSTO 20

El subsecretario de Hacienda y Crédito Público, habló ante el comité interamericano de la alianza para el progreso, y representantes de las instituciones financieras internacionales en Washington, a los cuales dijo que el gobierno mexicano considera que la condición de los factores inflacionarios con la intensidad en que se representaron en el primer semestre del presente año es transitoria y añadió que en esta etapa se podrá superar por la creciente eficacia de la política de promoción de la producción, los mecanismos de control con que cuenta el Estado, y la colaboración sensata de los factores de producción.

AGOSTO 21

El subsecretario de la Presidencia, Fausto Zapata Loredó, dijo en una conferencia de prensa en Los Pinos, que el licenciado Emilio O. Rabasa secretario de Relaciones Exteriores, asistirá a la IV Conferencia de jefes de Estado y de gobierno de los países no alineados que se efectuará del 6 al 9 de septiembre en Argel, debido a las múltiples ocupaciones del presidente.

El canciller Rabasa, afirmó después de que China ratificó el protocolo adicional II del Tratado de Tlateloloco, que falta sólo la Unión Soviética de adherirse, y confía en que pronto lo hará, pues es la única potencia que no lo ha firmado.

El grupo Banamex abrió una oficina de representación en Tokio, la cual se encargará de proporcionar información oportuna del mercado industrial, turístico, comercial y financiero de Japón; promover la creación de empresas de capital mixto en México; y contribuir a promover el intercambio comercial entre México y Japón.

AGOSTO 23

El presidente Echeverría, envió una carta al secretario de la ONU, en la cual le pide su cooperación para una rápida aprobación de la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, debido a que la escasez es trágica para el 75% de la humanidad. La carta fue enviada por conducto del secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa.

AGOSTO 25

El canciller Rabasa, declaró ante el secretario de Estado norteamericano, Henry A. Kissinger, después de que éste terminó su entrevista con el presidente Echeverría, que la inflación mundial y el hambre crean la necesidad de aprobar la Carta de derechos y obligaciones económicas de los Estados, la cual será un alivio para todo el mundo.

AGOSTO 26

Llegó a México el ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Arístides Calvani, quien fue recibido por el canciller Rabasa, al que le expresó que la OEA requiere de una reestructuración, la ALALC está en crisis y la ALPRO está sepultada, lo cual obstaculiza la integración de Latinoamérica, por lo que ofreció el apoyo de su país a la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados.

AGOSTO 27

El licenciado Carlos Torres Manzo, secretario de Industria y Comercio inauguró el seminario andino-mexicano, acusó a los países industrializados de mantener marginados a los países latinoamericanos en el comercio mundial, llamó la atención sobre el peligro de que la región quede rezagada en lo

político y en lo económico, y censuró a las corporaciones transnacionales que operan en latinoamérica sin que haya influencia sobre ellas, y en cambio sí se sufren sus efectos negativos. Posteriormente el licenciado Mendoza Barrueto sostuvo que sólo la integración económica puede romper la dependencia externa.

#### AGOSTO 28

El embajador de México ante la Conferencia para el desarme que se efectúa en Ginebra, Alfonso García Robles, solicitó a las grandes potencias que asuman su responsabilidad, quitando las barreras que impiden la convocatoria de una conferencia mundial del desarme abierta a todos los Estados.

Durante las labores del segundo día de trabajo del seminario andino-mexicano, los participantes coincidieron en una postura jurídica frente a las inversiones extranjeras, las cuales serán bien recibidas pero deben someterse al interés público de la nación receptora.

#### AGOSTO 29

Arribó a México el embajador Chino ante las Naciones Unidas Huang Hua, para asistir al informe presidencial; el subsecretario de Relaciones Exteriores, licenciado Rubén González, recibió al delegado chino en el Aeropuerto. El señor Huang Hua afirmó que México y China procuran el mismo fin antiimperialista y como países del Tercer Mundo realizan tareas comunes.

#### AGOSTO 30

El secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, dio a conocer a la prensa nacional, después de haber efectuado un canje de notas con el embajador norteamericano, que México y Estados Unidos, suscribieron un acuerdo que soluciona definitiva y permanente el problema de la salinidad del Río Colorado. Con base al acuerdo número 242, México recibirá a partir del primer semestre de 1974 aguas aptas para la agricultura, Estados Unidos construirá una planta desaladora no nuclear y un dren que llevará las aguas salobres al Mar de Cortés.

El canciller Rabasa, agradeció en nombre del presidente Echeverría la ayuda que ofrecieron varios gobiernos extranjeros para las víctimas del sismo, pero en vista de tener controlada la situación, se vio obligado a declinarla.

#### AGOSTO 31

El embajador mexicano en Washington, quien se encuentra en México, declaró que hay más de un millón de mexicanos en situación ilegal y protegidos en Norteamérica, los cuales son explotados por sus patrones, siendo éste el problema de más gravedad entre México y Estados Unidos, debido a que ya fue solucionado el problema de la salinidad del Río Colorado, por lo que es urgente encontrar un arreglo sobre este nuevo problema.

## SEPTIEMBRE 3

El Instituto Brasileño del Café, informó que México junto con Portugal, ingresarán al organismo multinacional de países productores de café cuyo objetivo es regular los precios del producto en el mercado internacional.

Arribó a México la señora Hortensia Bussi de Allende, esposa del presidente chileno para corresponder a la ayuda que dio México a su país cuando un terremoto lo desvastó en julio de 1971. La recibieron en el aeropuerto la señora Ma. Esther Zuno de Echeverría y el subsecretario de Relaciones Exteriores Rubén González Sosa.

El presidente Echeverría declinó la ayuda que ofreció Japón a los damnificados, debido a que la situación ya estaba bajo control, agradeció la atención del primer ministro japonés Kakuei Tanaka.

## SEPTIEMBRE 5

México aceptó ser la sede para que se reúnan los cancilleres de El Salvador y Honduras, y busquen un tratado de paz que salve al Mercado Común Centroamericano, además un representante mexicano estará como coordinador de los debates.

Los representantes de México y Perú, presentaron ante la subcomisión especial de la OEA que trata de modificar el artículo 17 del pacto de defensa de Río de Janeiro, un proyecto de enmiendas que podrían significar el fin de la base reglamentaria en que se apoyan las sanciones contra Cuba.

## SEPTIEMBRE 8

El canciller mexicano Emilio O. Rabasa, encabezó los esfuerzos de los representantes de Brasil, Bolivia y Venezuela, amenazando con abandonar la conferencia de los países no alineados en Argel, si no se le concedía el derecho de participar a los observadores de esos países.

## SEPTIEMBRE 9

El canciller mexicano, durante su intervención en la Cuarta Conferencia de los Países No Alineados, dijo: "Las bayonetas de antaño han sido sustituidas por una forma más sutil, pero no menos esclavizante de intervención merced a la actividad de los consorcios internacionales." También hizo un llamado a todos los participantes en la Conferencia, para que se tomen medidas que limiten a las empresas transnacionales.

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que México propondrá 5 modificaciones al TIAR entre ellas una que facilitaría el reingreso de Cuba al Sistema Interamericano.

## SEPTIEMBRE 10

El secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, informó a la prensa en París, que la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, "no significa como algunos la han malinterpretado que todos los deberes gravitan sobre los países desarrollados".

## SEPTIEMBRE 11

El presidente Echeverría, lamentó los acontecimientos sucedidos en la República de Chile y declaró que fiel a su política de no intervención, y de respeto a la libre autodeterminación de los pueblos, expresa su solidaridad con el pueblo chileno y su confianza en que éste reencontrará pronto su camino por la vía democrática y pacífica. Asimismo, giró instrucciones al embajador mexicano en Chile para que otorgue asilo político a todos los chilenos que lo soliciten.

Durante un seminario de hombres de negocios, celebrada en San Antonio, Tex., el embajador de México en Estados Unidos, Juan José de Olloqui, afirmó: "El futuro de las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos es incierto, ya que las exportaciones mexicanas están sujetas a sobretasas unilaterales o medidas de otra índole que pueden detener su acceso al mercado estadounidense."

## SEPTIEMBRE 12

El secretario de Hacienda y Crédito Público, licenciado José López Portillo, declaró en la sesión inaugural del acuerdo general sobre aranceles y comercio, que se efectúen negociaciones sobre reformas monetarias y de intercambio que aseguren una transferencia neta de recursos a los países en desarrollo. La conferencia mundial se lleva a cabo en Tokio, Japón.

La Secretaría de Hacienda, informó que recibió un préstamo del Banco Mundial por 875 millones de pesos para ser ocupados en la siderúrgica Lázaro Cárdenas, Las Truchas, y que se están tramitando con el BID dos préstamos uno por 2,250 millones y otro por 675 millones de pesos.

El jefe de la delegación industrial pesada secundaria del Japón, Tsoichi Mizuno, declaró que las leyes mexicanas sobre inversión extranjera son algo fuertes, pero no obstante están dispuestos a invertir en México.

El presidente Echeverría, recibió a tres embajadores que se acreditaron: el embajador chino, Yao Kuang, quien elogió la política mexicana y declaró que se harían esfuerzos conjuntos para mantener la paz internacional; el embajador de la República Democrática de Alemania, Gerhard Korth, quien anunció que su país coincidía con la posición del gobierno y pueblo de México respecto al acontecimiento chileno; y el embajador de la República Árabe de Egipto, Abdel Hamid Fadel, el cual elogió al presidente como líder de América Latina, y prometió mejorar las relaciones.

## SEPTIEMBRE 3

El Instituto Brasileño del Café, informó que México junto con Portugal, ingresarán al organismo multinacional de países productores de café cuyo objetivo es regular los precios del producto en el mercado internacional.

Arribó a México la señora Hortensia Bussi de Allende, esposa del presidente chileno para corresponder a la ayuda que dio México a su país cuando un terremoto lo devastó en julio de 1971. La recibieron en el aeropuerto la señora Ma. Esther Zuno de Echeverría y el subsecretario de Relaciones Exteriores Rubén González Sosa.

El presidente Echeverría declinó la ayuda que ofreció Japón a los damnificados, debido a que la situación ya estaba bajo control, agradeció la atención del primer ministro japonés Kakuei Tanaka.

## SEPTIEMBRE 5

México aceptó ser la sede para que se reúnan los cancilleres de El Salvador y Honduras, y busquen un tratado de paz que salve al Mercado Común Centroamericano, además un representante mexicano estará como coordinador de los debates.

Los representantes de México y Perú, presentaron ante la subcomisión especial de la OEA que trata de modificar el artículo 17 del pacto de defensa de Río de Janeiro, un proyecto de enmiendas que podrían significar el fin de la base reglamentaria en que se apoyan las sanciones contra Cuba.

## SEPTIEMBRE 8

El canciller mexicano Emilio O. Rabasa, encabezó los esfuerzos de los representantes de Brasil, Bolivia y Venezuela, amenazando con abandonar la conferencia de los países no alineados en Argel, si no se le concedía el derecho de participar a los observadores de esos países.

## SEPTIEMBRE 9

El canciller mexicano, durante su intervención en la Cuarta Conferencia de los Países No Alineados, dijo: "Las bayonetas de antaño han sido sustituidas por una forma más sutil, pero no menos esclavizante de intervención merced a la actividad de los consorcios internacionales." También hizo un llamado a todos los participantes en la Conferencia, para que se tomen medidas que limiten a las empresas transnacionales.

La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que México propondrá 5 modificaciones al TIAR entre ellas una que facilitaría el reingreso de Cuba al Sistema Interamericano.

## SEPTIEMBRE 10

El secretario de Relaciones Exteriores, Emilio O. Rabasa, informó a la prensa en París, que la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, "no significa como algunos la han malinterpretado que todos los deberes gravitan sobre los países desarrollados".

## SEPTIEMBRE 11

El presidente Echeverría, lamentó los acontecimientos sucedidos en la República de Chile y declaró que fiel a su política de no intervención, y de respeto a la libre autodeterminación de los pueblos, expresa su solidaridad con el pueblo chileno y su confianza en que éste reencontrará pronto su camino por la vía democrática y pacífica. Asimismo, giró instrucciones al embajador mexicano en Chile para que otorgue asilo político a todos los chilenos que lo soliciten.

Durante un seminario de hombres de negocios, celebrada en San Antonio, Tex., el embajador de México en Estados Unidos, Juan José de Olloqui, afirmó: "El futuro de las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos es incierto, ya que las exportaciones mexicanas están sujetas a sobretasas unilaterales o medidas de otra índole que pueden detener su acceso al mercado estadounidense."

## SEPTIEMBRE 12

El secretario de Hacienda y Crédito Público, licenciado José López Portillo, declaró en la sesión inaugural del acuerdo general sobre aranceles y comercio, que se efectúen negociaciones sobre reformas monetarias y de intercambio que aseguren una transferencia neta de recursos a los países en desarrollo. La conferencia mundial se lleva a cabo en Tokio, Japón.

La Secretaría de Hacienda, informó que recibió un préstamo del Banco Mundial por 875 millones de pesos para ser ocupados en la siderúrgica Lázaro Cárdenas, Las Truchas, y que se están tramitando con el BID dos préstamos uno por 2,250 millones y otro por 675 millones de pesos.

El jefe de la delegación industrial pesada secundaria del Japón, Tooichi Mizuno, declaró que las leyes mexicanas sobre inversión extranjera son algo fuertes, pero no obstante están dispuestos a invertir en México.

El presidente Echeverría, recibió a tres embajadores que se acreditaron: el embajador chino, Yao Kuang, quien elogió la política mexicana y declaró que se harían esfuerzos conjuntos para mantener la paz internacional; el embajador de la República Democrática de Alemania, Gerhard Korth, quien anunció que su país coincidía con la posición del gobierno y pueblo de México respecto al acontecimiento chileno; y el embajador de la República Árabe de Egipto, Abdel Hamid Fadel, el cual elogió al presidente como líder de América Latina, y prometió mejorar las relaciones.

## SEPTIEMBRE 13

El mandatario mexicano, envió un proyecto de ley al Congreso, por medio del cual México dará asilo territorial a los perseguidos políticos de cualquier nacionalidad y restrinja la emigración de nacionales cuando así lo exija el interés nacional.

El secretario de Relaciones Exteriores, licenciado Emilio O. Rabasa, afirmó que en el caso chileno, se aplicará la *doctrina Estrada*. Y como un acto prudente, justificado y humanístico, el gobierno mexicano envió un avión especial por la señora de Allende y otras familias refugiadas.

El licenciado Jorge Canavati, director de promoción del IMCE y coordinador de la feria comercial mexicana, señaló que ese evento que se efectúa en San Antonio, Texas ha logrado ventas por 97 millones de pesos entre el público norteamericano.

## SEPTIEMBRE 14

El presidente del Partido Revolucionario Institucional, Jesús Reyes Heróles, comentó sobre los hechos en Chile que una nueva cara del facismo colonial, apoyado en los grandes monopolios internos explota la riqueza humana y los recursos naturales de Chile.

El secretario de Industria y Comercio declaró, en la ceremonia de clausura de la exposición de productos mexicanos instalada en San Antonio, Tex., que debe equilibrarse el comercio de México con el norteamericano, por lo que es necesario venderle más para poder seguir comprándole.

El embajador mexicano en Chile, Gonzalo Martínez Corbalá, de acuerdo con las instrucciones recibidas de la Cancillería mexicana, asiló en la embajada a la señora Hortensia Bussi de Allende y a todas las personas que solicitaban el asilo.

## SEPTIEMBRE 17

El canciller Rabasa declaró, en una entrevista de prensa, que la OEA requiere una "minuciosa, detallada y radical revisión para ponerse al día". Deben abrirse los caminos del pluralismo ideológico y revisar no sólo la OEA sino todos los caminos del sistema interamericano.

El subsecretario de Industria, José Campillo Sáenz, declaró, durante la inauguración de las reuniones de la Organización Internacional de normalización, que por falta de técnicas adecuadas los países en desarrollo no han tenido la posibilidad de aprovechar al máximo la ciencia y la tecnología.

## SEPTIEMBRE 19

El embajador de México ante la Asamblea General de la OEA, Rafael de la Colina, propuso que en el nuevo texto de la carta de la Organización de Estados Americanos se incluya la frase "El pluralismo ideológico es presupuesto de la solidaridad regional" y afirmó que la Carta del mencionado organismo no responde a la realidad política del continente.

## SEPTIEMBRE 21

El presidente Echeverría envió un mensaje de felicitación al pueblo y gobierno de Arabia Saudita, con motivo de la celebración de la fiesta nacional de ese país.

Fuentes diplomáticas reafirmaron que en el caso chileno, el gobierno de México aplicará la doctrina Estrada.

## SEPTIEMBRE 22

El secretario de Hacienda y Crédito Público, José López Portillo, declaró en Nairobi, Kenya, donde se celebra la junta del Fondo Monetario Internacional (FMI), que afirma su solidaridad con los demás países latinoamericanos que exigen la transferencia real de recursos a los países en desarrollo. Esa transferencia debe de ser formulada para regular las relaciones económicas dentro de un único proceso no sólo de equidad sino de recíproca conveniencia.

Después de haber concluido las pláticas entre los ministros de Relaciones Exteriores de El Salvador y Honduras, se anunció que no se han logrado acuerdos sustantivos y que las pláticas se reanudarán nuevamente en México entre el 8 y el 15 de octubre del año en curso. Por otra parte el canciller hondureño, César A. Batres, afirmó que "México cumplió con los convenios internacionales de asilo al abrir las puertas de su Embajada y de su territorio a los perseguidos políticos chilenos".

## SEPTIEMBRE 23

Sectores empresariales de México y Venezuela, aprobaron las bases de operación y objetivos de un convenio, para realizar inversiones conjuntas en los países de la región andina.

## SEPTIEMBRE 24

Los cancilleres de México y Checoslovaquia, Emilio O. Rabasa y Bohuslav Chnoupek, firmaron un comunicado conjunto al concluir la visita oficial del canciller checo a nuestro país; en dicho documento observaron con satisfacción el alto grado de relaciones bilaterales entre los dos países, apoyaron el fin del conflicto bélico en el sureste de Asia, expresaron simpatía por la conferencia sobre seguridad y cooperación europea y dieron su confianza por una pronta solución del conflicto de Medio Oriente.

## SEPTIEMBRE 25

La Secretaría de Relaciones Exteriores, dio a conocer que el canciller Emilio O. Rabasa, viajará a Nueva York a la Asamblea General de las Naciones Unidas, para pedir que se acelere la discusión y aprobación de la Carta de deberes y derechos económicos de los Estados, la cual ya de hecho está apoyada por las grandes potencias.

## SEPTIEMBRE 26

El secretario de Hacienda y Crédito Público de México, licenciado Humberto López Portillo, habló ante la asamblea del Fondo Monetario Internacional, que se reúne en Nairobi, en nombre de los países iberoamericanos, diciendo que dos mil millones de habitantes del planeta consideran inaceptable un esquema de reforma monetaria que no incluya la transferencia de recursos reales a países en desarrollo y que coloque en manos de un pequeño grupo de naciones las discusiones relacionadas con el nuevo orden monetario mundial.

El canciller Rabasa dijo ante el cuerpo diplomático acreditado en México que Iberoamérica debe proteger a los perseguidos políticos por medio del derecho de asilo, como lo ha hecho el gobierno mexicano con los refugiados chilenos.

## SEPTIEMBRE 28

El subsecretario de Relaciones Exteriores de México, José Gallástegui, presentó a nuestro país durante la inauguración de una exposición sobre arqueología mexicana en La Habana, Cuba, a la cual asistieron el primer ministro cubano Fidel Castro y el presidente Osvaldo Dorticós.

## SEPTIEMBRE 30

El secretario de Relaciones Exteriores de México, licenciado Emilio O. Rabasa, dictó al licenciado Rafael de la Colina, los lineamientos que se seguirán en las asambleas preparatorias de la OEA, que estudian las reformas a la Carta de este organismo. Dentro de los principios de no intervención y libre autodeterminación, México reclamará que se preserven en la Organización de Estados Americanos el pluralismo ideológico, la prohibición de aplicar medidas de carácter político o económico, para forzar la voluntad soberana de los Estados, y que se garantice que habrá freno para las acciones de las empresas transnacionales que pretendan coaccionar a los países de América Latina.

*Gabriel Gutiérrez Pantoja*